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2022年女排世锦赛四分之一决赛战罢，中国女排以1
比3不敌意大利女排，止步八强。意大利、巴西、美国、塞尔
维亚战胜各自对手，会师半决赛。根据最终排名，中国女排
位列本届世锦赛第六名。 本版撰稿 本报记者 吴钧雷

观看了女排世锦赛四分之一决
赛中国对阵意大利的比赛后，我觉得
输球虽然可惜，但还是能够看到中国
女排的进步。在世锦赛这样高强度、
高压力的环境下，中国女排整体发挥
出了应有的水准。

意大利队目前的竞技水平是非
常高的，整支队伍完成新老交替之后
比赛心态也很平稳。特别是意大利
队的接应埃格努，几年前还是一个失
误率特别高的队员，状态好的时候特
别好，状态不好的时候特别糟糕。如
今，埃格努已经成长为非常成熟的球
员，不仅打吊结合，在乱球的过渡处
理上也非常稳定，是意大利队的定海
神针。

对于中国女排而言，目前的整体
实力确实无法与意大利队相抗衡。
但是我们还是要看到中国女排的进
步。在蔡斌指导上任后，中国女排的
快变体系得到进一步加强，拥有非常
不错的战术体系。在朱婷、张常宁不
在的情况下，我觉得李盈莹和龚翔宇
的表现非常好，承担起了中国女排的
得分重任。比赛中，在整体到位的前
提下，中国女排的技战术发挥是可圈
可点的。

差距在哪里？我认为，首先是在
球队涨分的时候，中国女排的发球失
误太多，冲得太厉害。好不容易连续
得分了，突然一个发球失误，这就会给
对手很好的喘息机会。在这一点上，
中国女排和意大利队有差距。当然，
冲发球还是必要的，若是出界一点点
也算是正常失误。但是，若发球下网
的次数太多，这就是无谓的失误了。

除了发球，中国女排的一传也要
进一步加强。意大利、巴西这些欧美
球队都具备男子化的爆发力与速度，
这个现象是一直存在的。在面对对
手的大力发球时，我们队员接一传的
稳定性还是有待加强。一旦出现连
续卡轮，整个队伍的心态都会造成一
定的影响，压力进而会落在两个主攻
手上面。自身发球失误后，一传也没
有接好，分差就会很快拉开。

此外，在这场比赛的前一局半，
中国女排也暴露出二传组织的合理
性问题。当后攻对李盈莹已经形成

三人拦防的时候，二传手需要在战术
体系上进行变化，需要更好地进行量
变拉开以增加中间的后攻牵扯。刁
琳宇在本届世锦赛中的个人数据其
实还是很不错的。就整体而言，她的
表现已经很好了，但是在面对强敌时
还需要更多的经验积累。

比如这场比赛的第三局，中国女
排打得非常漂亮。以发球带动拦网，
中国女排打出了属于自己的进攻体
系，丁霞替补上场后对于进攻战术的
组织就比较合理。特别是龚翔宇在
二号位受阻后，很快在三号位打了几
个交叉球，明显牵扯到了意大利的拦
网节奏，形成半人或者单人的拦网，
进攻效率有了明显提升。这一小局
的胜利也证明了，中国女排在对阵意
大利、巴西这些强队时，并不是没有
机会的。

要想填补这些差距，中国女排还
需要更多的时间。比如在发球、一传
这两方面，意大利的自由人实力非常
强，因为她们在平时的训练、队内对
抗中就已经适应了很高水准，所以她
们在比赛中就不会遇到太大的挑
战。可以仔细看一下意大利队的慢
动作片段，自由人的防守选位非常精
准，不需要用蛮力或者翻滚去救球，
很多时候很轻易地接起了李盈莹等
人的扣球。

这也是我们需要学习的地方，对
于埃格努这样拥有超级力量、超级高
点的球员要研究得更加深入，在攻防
的衔接方面还需要下很大功夫。比
如选位，埃格努习惯在高点超手打长
线，那我们在选位上怎么取舍？相较
而言，我们在后排的防守、在选位的
转变上没有意大利做得那么细致。
另外，意大利队现在的稳定性特别
高，队员不会因为丢掉一局就乱了阵
脚，对自己的能力十分自信。这一
点，也是中国女排需要成长的地方。

总而言之，中国女排在这次世锦
赛中的发挥还是可圈可点的，有进
步，也有继续上升的空间。中国女排
还需要更多的大赛以及平日的刻苦、
科学训练来提升自己，进而成为一个
更加优秀的团队，我觉得这是一个正
常队伍的成长周期。

中国队球员王云蕗（右）在比赛后

无缘世锦赛四强

女排正视
实力差距

对于这一届中国女排而言，意大
利女排是绕不开的话题。中、意两队
在今年的国际赛事中交手四次，中国
女排的战绩为1胜3负。世界女排联
赛分站赛阶段，面对埃格努等主力缺
阵的意大利女排，中国女排以3比0
轻松战胜对手。此后与全主力出战的
意大利女排交手，中国女排则是三连
败。

世联赛四分之一决赛，中国0比3
不敌意大利，止步八强；世锦赛复赛，
中国0比3不敌意大利，吞下第二场
败仗；世锦赛四分之一决赛，中国1比
3不敌意大利，止步八强。意大利可
谓“苦主”，成为中国女排向前一步的

“绊脚石”。
事实上，今年也是意大利女排状

态最好的一年，她们获得了世界女排
联赛的冠军。在本届世锦赛期间，意

大利女排也是状态最好、表现最稳定
的球队。长期占据头名宝座的美国女
排频频爆冷后损失大量积分，意大利
女排一跃而起登顶世界第一。

从复赛3比0获胜到这次交手只
间隔了短短几天，意大利女排没有轻
敌，她们相信中国女排会比上次做得
更好。主教练马赞蒂赛前表示：“这场
比赛会很艰苦，重中之重是要全神贯
注于简单清晰的战术上。”《米兰体育
报》也在赛前提到了东京奥运会，称小
组赛面对中国女排时的溃败是意大利
最痛的记忆。

中国女排在本场比赛第三局拿出
了亮眼表现，攻防两端皆压制住意大
利，以25比13轻松获胜，这也是中国
女排在过去三次交手中第一次拿下一
局。不过，意大利女排胜在稳定、高
效，多个强发球轮限制了中国女排的

一传体系。而且，埃格努的进攻依旧
无解，砍下全场最高的29分。

回顾这场比赛，中国女排还有很
多可以提高的地方。若用一个词来形
容对阵意大利女排的三连败，“实力差
距”最为合适。在这三场失利中，意大
利女排在扣球得分、拦网得分、发球得
分和自身失误控制方面均占优，这是
全方位的领先，也是现今中国女排与
顶级强队的客观差距。

谈及多次与意大利队交手，主教
练蔡斌表示：“意大利队球员久经磨
合，配合默契度高，处理球经验丰富，
是世界数一数二的强队。跟她们多次
交手对抗，我们在心态上一场比一场
好，一点一点实现心理上的突破，技术
上针对意大利的打法也越来越清晰。
但在关键时刻，比如一些乱球的处理
上，我们还有欠缺。”

中国女排在世界女排联赛与世
锦赛都获得第六名，与历史战绩相比
有不小差距。但是，新一届中国女排
在这一年克服了种种困难，走到这一
步并不容易。主教练蔡斌刚刚接手
时，东京奥运会的失利阴霾还未散
去，同时多位老将宣布退役，朱婷、张
常宁无法归队……青黄不接的中国
女排既需要大量时间提升技战术水
平，也需要通过国际大赛积累经验。

蔡斌说过最多的一句话是“抱着
冲击对手的想法，一场一场拼”。这
也是中国女排在今年国际赛事中展
现出的样貌。虽然两度被意大利淘
汰，但中国女排的既定目标就是闯入
八强，她们成功做到了。而且在本届
世锦赛期间，中国女排的世界排名保
持在第五位，在与排名更低的球队交
手时保持全胜——换句话说，该赢的
比赛都赢了。

从世联赛到世锦赛，中国女排的
进步肉眼可见。李盈莹、龚翔宇已经
成长为出色的得分手，王云蕗从不被
看好到如今被称为“乱球女王”，尽全
力扛起了李盈莹主攻对角的压力。
副攻位置上，王媛媛与替补登场的杨

涵玉都曾有亮眼发挥，袁心玥也在用
满场飞奔的防守体现队长担当。刁琳
宇第一次参加世界大赛，个人二传数
据名列前茅；王梦洁自东京奥运后重
返主力，用出色表现打消了种种质疑。

现有的一切无法与历史的辉煌相
比，但这支中国女排已做到最好，她们
拿出了应有的发挥，最终的成绩也符
合预期。意、巴、美、塞这四支球队处
于女排世界的第一梯队，最终顺利会
师本届世锦赛四强。中国女排的姑娘
们既要看到与顶级强队之间的差距，
更要建立自信：中国女排并没有被甩
开太远。

蔡斌如此总结这次世锦赛之旅：
“关于目前这支队伍的人员配备，我们
出征前就做了充分的准备。在精气
神、每球必争方面，我们做得不错。技
战术方面，确实还有很多需要提高的
地方。从结果来看，还是有一些可
惜。”未来呢？蔡斌认为，中国女排还
要继续挖掘潜力，构建一套攻守平衡
的体系。“攻击力方面我们必须加强，
要在高水平竞技的基础上保持攻守平
衡，这个体系必须搭建好，不然对抗世
界强队就会吃亏。”
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